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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
В отдаленных районах сибирских регионов началось досрочное голосование. В 
региональных избиркомах рассказали, какие категории граждан решили голосовать по месту 
нахождения и как представители комиссий будут добираться в труднодоступные места 

Новый порядок голосования по месту нахождения без получения открепительного 
удостоверения, которым граждане России впервые смогут воспользоваться на выборах 
президента страны 18 марта, оказался востребован в сибирских регионах, во многом 
благодаря порталу госуслуг. 
 Представители региональных избиркомов рассказали ТАСС, какие категории 
избирателей решили голосовать по-новому и как комиссии будут добираться до тех граждан, 
которые находятся в отдаленных и труднодоступных местах и не смогут прийти на 
избирательные участки. 

..В самом северном районе Красноярского края - на полуострове Таймыр - досрочно 
проголосовать смогут около 3 тыс. человек, среди которых жители тундры, рабочие сельских 
и нефтегазовых промыслов, военнослужащие и полярники, сообщили ТАСС в мэрии города 
Дудинка, административном центре Таймыра. 

Как сообщил собеседник агентства, до 17 марта к местам голосования организуют 17 
вертолетных рейсов. Члены участковых избирательных комиссий планируют посетить 
оленеводческие бригады, рыболовецкие точки, скважины Иркинского месторождения, газовые 
промыслы Мессояхи, Пелятки и Сузуна, действующие пограничные заставы и воинские части 
на мысе Челюскин, островах Голомянный и Средний, метеостанцию острова Известий и 
других труднодоступных точках Таймыра. 

ТАСС 
 
В феврале на Таймыре сыграли 15 свадеб, и родился 31 малыш 

По информации Управления записи актов гражданского состояния Администрации 
муниципального района (далее – ЗАГС), в феврале на Таймыре родился 31 малыш, всего с 
начала года в муниципальном районе появились на свет 60 ребятишек.  

Актов о смерти в апреле было выдано 22, с начала года – 56. Следует отметить, что 
рождаемость превысила смертность, а по сравнению с тем же периодом прошлого года 
количество актов о смерти снизилось более, чем на 5%. Количество рождений осталось на 
том же уровне.  

Как отметила начальник Управления записи актов гражданского состояния 
Администрации муниципального района Ирина Панова, в феврале на Таймыре образовались 
15 семей, из которых 11 – в МО «Город Дудинка», по два в сельских поселениях Караул и 
Хатанга. С начала года 22 пары связали себя семейными узами.  

За расторжением брака в органы ЗАГС в феврале обратилось 14 пар. 34 семьи 
развелись с начала года. Процедура установления отцовства проводилась в феврале 19 раз, 
за два месяца этого года 28 раз. Один ребёнок в феврале был усыновлён.  

Желающих переменить имя в феврале было двое. Сменить имя с начала этого года 
пожелали четверо северян. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Расписание городских автобусов в праздничные дни изменится 
 В преддверии Международного женского дня руководство муниципального предприятия 
«Пассажиравтотранс» информирует жителей и гостей города о временном изменении в 
распорядке движения автобусов городских маршрутов. Так, в выходные, с 8 по 10 марта 
включительно движение автобусов по городу осуществляться не будет. Графики 
междугородних перевозок остаются без изменений. В аэропорт «Алыкель» и город Норильск 
автобусы 110 и 115 маршрутов будут отправляться по расписанию. 
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Последние дни февраля прошли под знаком мини-футбола 
 27 февраля в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» состоялся 
турнир по мини-футболу посвященный Дню защитника Отечества. Соревнования проходили в 
рамках реализации проекта «В будущее со спортом!» – благотворительной программы «Мир 
новых возможностей» конкурса социальных проектов ПАО «ГМК «Норильский никель». В 
турнире участвовали 4 команды. Их игроками стали подростки, состоящие на 
профилактическом учете в отделении по делам несовершеннолетних и воспитанники 
отделения мини-футбола МАУ «ДСК». В финальной игре юноши из команды «Таймыр» 
обыграли футболистов «Смены» со счетом 8:5.    
         В мини-футбол в конце февраля играли и в Кайеркане. 28 февраля там проходил 
Открытый турнир по этому виду спорта среди юношей 2006-2007 годов рождения. В 
соревнованиях приняли участие 4 команды из Норильска, Кайеркана и Дудинки. По итогам 
турнира воспитанники тренера МАУ «ДСК» Дениса Бабыкина завоевали второе место. 
Первое и третье места распределились межу командами «Норильск-1» и «Норильск-2» 
соответственно. Звание самого полезного игрока дудинской команды было присуждено 
Алексею Секиркину.      
 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Количество безработных за год в Норильске практически не изменилось 

По данным на 1 марта в Норильске насчитывается 1040 безработных, годом ранее их 
количество было таким же. Об этом ИА «Таймырский Телеграф» сообщили сегодня в 
норильском Центре занятости населения. 

Число незанятых трудовой деятельностью горожан на отчетную дату увеличилось в 
сравнении с 1 марта прошлого года на 64 человека – с 1691 до 1755. 

Уровень безработицы в городе на первый день наступившего месяца составил 
0,8%,годом ранее он был равен 0,8. Коэффициент напряженности на рынке труда равен 0,8, 
на 1 марта минувшего года он был аналогичным. Количество вакансий увеличилось – с 2122 
на 1 марта минувшего года до 2276 на отчетную дату. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" поддержит волонтерское движение в Красноярске. Компания обучила около 
100 молодых людей, в течение года они будут помогать городу 

"Норникель" поддержит в Красноярске волонтерское движение и проекты в сфере 
благоустройства города. Компания и мэрия подписали соглашение о сотрудничестве, 
сообщает пресс-служба администрации Красноярска в понедельник. 

"Компания "Норникель" инвестирует в развитие волонтерского движения и 
благоустройство Красноярска. Сегодня между администрацией города Красноярска и ПАО 
ГМК "Норильский никель" было подписано соглашение о сотрудничестве. В подписании 
документа приняли участие мэр Красноярска Сергей Еремин и вице-президент - руководитель 
блока взаимодействия с органами власти и управления ПАО ГМК "Норильский никель" Елена 
Безденежных", - сообщает мэрия. 

Как уточнила ТАСС пресс-секретарь мэра Красноярска Алена Лунева, соглашение 
рамочное, и суммы вложений со стороны компании там не прописано. 

"Наша организация провела обучение 100 ребят, которые в течение ближайшего года 
будут помогать городу. Считаю, что Красноярск - это центровой мегаполис по подготовке 
волонтеров, и представители многих российских городов, где мы сейчас работаем, будут 
приезжать именно сюда для обмена опытом в сфере развития волонтёрства", - цитирует 
пресс- служба Безденежных. 

ТАСС 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

«Ростелеком» смонтировал систему для видеонаблюдения за выборами в 
Красноярском крае 

Специалисты «Ростелекома» в Красноярском крае завершили работы по созданию 
системы видеонаблюдения в помещениях для голосования избирательных участков и 
территориальных избирательных комиссий. На данный момент установлено и 
протестировано 1 658 систем видеонаблюдения на территории региона, включая населенные 
пункты Крайнего Севера. 

Система видеонаблюдения установлена по условия госконтракта об организации и 
проведении выборов президента РФ в 2018 году, заключенного Минкомсвязи РФ и компанией 
«Ростелеком». Она обеспечит непрерывную съемку с записью звука и последующим 
хранением видеозаписей в центрах обработки данных компании. Чтобы обеспечить 
трансляцию с нужными техническими характеристиками, оператор дополнительно построил 
«последнюю милю» (оптические и медные линии до здания) к 85 избирательным участкам 
Красноярского края. В девяти северных населенных пунктах видеонаблюдение организовано 
с использованием спутниковых технологий. 

В этом году для организации видеонаблюдения применят новое оборудование: вместо 
объемных программно-аппаратных комплексов (ПАК) в местах голосования и подсчета 
голосов установят компактные IP-камеры, не требующие подключения к компьютеру и 
имеющие более широкий угол обзора. 

Сотрудники участковых и территориальных избирательных комиссий, а также 
избирательных комиссий субъектов РФ смогут отслеживать работоспособность оборудования 
через специальный служебный портал, независимый от сайта трансляций. Это позволит 
снизить нагрузку на портал трансляций нашвыбор2018.рф. 

18 марта, в день выборов, оператор обеспечит трансляцию изображения с IP-камер в 
интернет в онлайн-режиме. Для решения этих задач задействуют собственную защищенную 
сеть передачи данных и центры обработки данных в Москве, Санкт-Петербурге, Самаре, 
Краснодаре, Екатеринбурге, Новосибирске и Хабаровске. 

newslab 
 

Красноярский край получит более миллиарда рублей из федерального бюджета на 
создание ясельных мест в детских садах.  

Соответствующее распоряжение подписано председателем правительства РФ Дмитрием 
Медведевым. Согласно документу размер федеральной субсидии в 2018 году составит 499,4 
млн рублей, в 2019-м - 502,8 млн рублей. 

Выделяемые средства рассчитаны с учетом численности детей в регионе в возрасте от 
двух месяцев до трех лет, не обеспеченных местами в ясельных группах детских садов. 
Кроме того, в крае разработана программа по созданию дополнительных дошкольных мест, в 
связи с чем предусмотрено софинансирование из краевого бюджета. За два года на эти цели 
регион планирует направить более 335 млн рублей, сообщили в краевом министерстве 
образования. 

Тем временем в Норильске продолжается реконструкция двух детских садов: в Талнахе 
на Бауманской, 21, и в Центральном районе Норильска на Московской, 18. Завершить работы 
в талнахском садике планируется уже этой осенью. Здесь смогут принять 217 малышей от 1,5 
до 7 лет. Дошкольное учреждение на Московской рассчитано на 236 детей от 3 до 7 лет, его 
должны ввести в эксплуатацию в конце 2019 года. 

Напомним, федеральная программа начала реализовываться по инициативе президента 
РФ Владимира Путина. Глава государства поручил создать дополнительные места в яслях и 
ясельных группах для достижения в России к 2021 году стопроцентной доступности 
дошкольного образования для детей в возрасте до трех лет. В ближайшие три года регионам 
выделят около 50 млрд рублей на создание более 270 тыс. дошкольных мест. 

«Заполярная правда» 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин назвал ключевую задачу ФСБ   
Главная задача Федеральной службы безопасности (ФСБ) – защита государства и 

населения от террористической угрозы, заявил президент Владимир Путин на коллегии 
спецслужбы.  

«За последние годы было много сделано для развития потенциала ФСБ, – обратился 
Путин к представителям спецслужбы (цитаты по "Интерфаксу"). – Вы получили новейшую 
технику и средства связи, современные информационно-аналитические ресурсы, укрепили 
кадровый состав, и сегодня важно максимально эффективно задействовать все эти 
возможности для решения комплекса стоящих перед службой задач, ключевая из них – это 
борьба с терроризмом».  

Глава государства отметил положительную динамику снижения количества 
преступлений террористической направленности: если в 2012 г. их было 316, то в 2014 г. – 
уже 84, а в 2017 г. – 25. Путин объяснил такой результат усилением превентивной работы.  

Президент также подчеркнул необходимость защитить от коррупционной угрозы планы 
по социальному развитию России, модернизации инфраструктуры и реализации 
госпрограммы вооружений. «Нашей стране предстоит реализовать масштабные, во многом 
беспрецедентные планы в социальном развитии, модернизации инфраструктуры, обновлении 
городов, населенных пунктов. Разворачивается работа по выполнению недавно принятой 
новой госпрограммы вооружений, и необходимо защитить решение всех этих задач от 
коррупционной угрозы», – сказал он.  

В послании Федеральному собранию 1 марта Путин перечислил ключевые задачи 
России на будущие шесть лет – это повышение благосостояния населения, снижение 
бедности в два раза, увеличение ВВП в полтора раза на душу населения, инвестиции в 
инфраструктуру и социальную сферу. Также Путин рассказал о новейшем российском 
вооружении, которое призвано сохранять стратегический паритет в мире и исключить 
возможность нападения на Россию. Все военные разработки готовятся в рамках 
госпрограммы вооружений на 2018–2027 гг. стоимостью 19 трлн руб. 

Ведомости 
 

Совет Федерации обвинил США во вмешательстве во внутренние дела 60 стран, 
включая РФ, за последние 70 лет   

В понедельник члены временной комиссии Совета Федерации по защите 
госсуверенитета и предотвращению вмешательства в дела РФ опубликовали ежегодный 
доклад, в котором говорится, что власти США с 1946-го по 2017 год вмешивались в дела 60 
государств, включая Россию и страны СНГ, не менее 120 раз. Сенаторы назвали США 
"абсолютным и несомненным лидером по противоправным действиям". 

"Белый дом планировал в начале XXI века изменить политический строй в полусотне 
стран и устами Дж. Буша - младшего провозгласил "глобальную демократическую 
революцию", - говорится в документе. Комиссия отмечает, что данный курс был провозглашен 
за пять лет до начала так называемой арабской весны и за 11 лет до киевского Майдана. 

При этом в комиссии по защите госсуверенитета и предотвращению вмешательства в 
дела РФ обратили внимание на то, что зачастую "вмешательство во внутренние дела других 
предпринималось американскими властями для решения собственных внутриполитических 
задач, включая межпартийное состязание демократов и республиканцев за президентский 
пост". 

В верхней палате российского парламента также отметили, что с середины прошлого 
века американские политики публично обосновывали свое "неотъемлемое право" 
повсеместно вмешиваться в суверенные дела других. В подтверждение своих слов сенаторы 
цитировали президентов США Гарри Трумэна и Дэвида Эйзенхауэра. 

В документе подчеркивается, что вмешательство США происходило с использованием 
как военных, так и невоенных методов. "Зачастую такого рода деятельность власти США 
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реализовывали с помощью своих младших партнеров, а также зависимых от них 
международных организаций (особенно НАТО)", - пояснили парламентарии. 

Более того, сенаторы не исключают, что "грубые провокации", в том числе с 
использованием кибератак, возможны в оставшееся перед выборами президента РФ время и 
в сам день голосования - 8 марта 2018 года. 

В докладе также идет речь о том, что в ходе избирательной кампании увеличился ввоз в 
Россию наличных денег из-за границы. В документе отмечается, что сигналы об увеличении 
потока денег приходят практически из всех федеральных округов России - от Калининграда 
до Дальнего Востока. 

По данным авторов доклада, Вашингтон, в частности с использованием возможностей 
своего дипломатического и консульского присутствия в России, за последнее время вел 
активную работу по сбору информации о настроениях избирателей в РФ, об их восприятии 
социально-экономической ситуации, об оценках последствий экономических санкций. 

Newsru 
 

21 пункт Медведева – премьер подписал поручения по развитию регионов 
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручений по итогам Российского 

инвестиционного форума в Сочи утвердил перечень поручений правительству, которые 
касаются развития регионов. Документ включает в себя 21 пункт. 

По словам Медведева, поручения касаются федеральных займов для физических лиц. 
Предложено проработать вопрос о выпуске облигаций федерального займа на региональном 
уровне. Некоторые пункты касаются упрощения налоговой отчетности и стратегии 
пространственного развития регионов. 

«Целый ряд поручений касается запуска инфраструктурной ипотеки, поддержки 
экспорта, повышения устойчивости региональных бюджетов», — цитирует Медведева РИА 
Новости. Премьер подчеркнул, что по части инфраструктурной ипотеки необходимые 
«решения уже приняты». 

Медведев заявил, что утвержденные им поручения в целом направлены на «повышение 
устойчивости региональных бюджетов». 

Infox.ru 
 

Орешкин назвал условия серьезного увеличения пенсий   
Министр экономического развития Максим Орешкин заявил о том, что значительно 

улучшить уровень жизни пенсионеров – например, увеличить размер пенсий – без повышения 
налогов или пенсионного возраста невозможно, передает «Интерфакс».  

«Я считаю абсолютно недопустимым разговор о пенсионном возрасте, когда на одну 
чашу весов ставится пенсионный возраст, на другую – сбалансированность бюджета. 
Абсолютно неправильно балансировать бюджет за счет людей старшего возраста», – сказал 
Орешкин в передаче «Познер» на «Первом канале».  

По его словам, также не следует говорить о пенсионном возрасте как источнике рабочей 
силы. Те, кто хочет работать, должны иметь возможность продолжать трудиться.  

Орешкин пояснил, что уровень пенсий, качество услуг здравоохранения и 
соцобслуживания зависят от пенсионного возраста. «Более низкий пенсионный возраст и, 
соответственно, все эти три вещи в меньшем объеме или более высокий пенсионный возраст 
и одновременно более высокий уровень пенсий, более качественное здравоохранение и 
более качественное социальное обслуживание», – сказал он.  

По его словам, из-за демографических проблем в России число пенсионеров 
увеличивается относительно тех людей, которые работают. Из-за этого возникает вопрос: 
повысить налоги или повысить пенсионный возраст? 

Ведомости 
 
Росстат сообщил о снижении реальных доходов россиян в январе на 7%. Ранее служба 
заявляла о неизменности доходов, исключив при расчетах единовременную выплату 
пенсионерам 
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Снижение реальных доходов населения РФ в январе 2018 года составило 7% в 
годовом выражении из-за единовременной выплаты пенсионерам в пять тысяч рублей в 
январе 2017 года, сообщил в понедельник Росстат в основном докладе за январь 2018 года. 

Как сообщалось, ранее Росстат в оперативном докладе за январь 2018 года отметил, что 
реальные доходы населения не изменились по сравнению с январем 2017 года. При расчетах 
Росстат исключил выплату в пять тысяч рублей в январе 2017 года, объяснив это "целями 
сопоставимости данных", но ряд экономистов назвали это манипулированием данными. 

После этого глава Росстата Александр Суринов сказал журналистам, что в основном 
докладе будут опубликованы цифры динамик с учетом и без учета единовременной выплаты 
в январе 2017 года. 

28 февраля Внешэкономбанк в обзоре об экономической ситуации в январе сообщил, 
что снижение реальных доходов населения РФ в январе 2018 года составило 6,9% в годовом 
выражении из-за единовременной выплаты пенсионерам. 

В номинальном выражении доходы населения в январе 2018 года составили 23 тысячи 
534 рубля - на 2,9% выше, чем в январе 2017 года, если не учитывать выплату в пять тысяч 
рублей, и на 3,5% ниже, если эту выплату учитывать. 

В целом за 2017 год доходы снизились на 1,7% в реальном выражении по сравнению с 
2016 годом. Реальные доходы населения РФ сократились четвертый год подряд: в 2016 году 
доходы упали на 5,8% в реальном выражении, в 2015 году было зафиксировано падение на 
3,2%, в 2014 году их снижение составило 0,7%. 

Падение реальных доходов населения в 2017 году стало неожиданным для 
правительства, которое в базовом сценарии прогноза ожидало их рост. В 2018 году, согласно 
официальному прогнозу правительства, рост реальных доходов населения ожидается на 
уровне 2,3%. 

Росстат также сообщил, что реальный размер (с поправкой на инфляцию) средней 
ежемесячной пенсии в России в январе 2018 года, рассчитанный с учетом единовременной 
выплаты в 2017 году, упал на 25,2% по сравнению с январем прошлого года. Без учета 
единовременной выплаты рост пенсий в реальном выражении составил бы 4,9%. 

В номинальном выражении средняя пенсия составила 13 323 рубля и с учетом 
единовременной выплаты снизилась на 23,5% по сравнению с январем 2017 года. Без учета 
этой выплаты она выросла на 7,2%. 

INTERFAX.RU 
 

Разрыв между числом умерших и родившихся в России резко вырос в 2017 году   
Превышение числа умерших над числом родившихся россиян в 2017 г. резко выросло - 

до 8% по сравнению с 0,1% в 2016 г., говорится в основном докладе Росстата о социально-
экономическом положении России. В абсолютных показателях в 2017 г. в России умерло 
1,824 млн человек, а родилось 1,690 млн человек, в 2016 г. - 1,891 млн и 1,889 млн 
соответственно. Рождаемость снизилась сильнее, чем смертность: с 12,9 до 11,5 человек на 
1000 человек населения.  

«В 17 субъектах Российской Федерации это превышение составило 1,5-1,8 раза», - 
говорится в докладе. По сравнению с 2016 г. в России в 2017 г. отмечается снижение числа 
родившихся - в 84 субъектах и числа умерших - в 81 субъекте. Естественный прирост 
населения в 2017 г. зафиксирован в 27 субъектах Российской Федерации (в 2016 г. - в 39 
субъектах).  

Росстат отмечает снижение смертности россиян от отравлений алкоголем более чем в 2 
раза по сравнению с 2016 г. В 2017 г., по данным доклада Росстата, от случайных отравлений 
алкоголем погибли 6800 россиян, что на 7200 меньше, чем в 2016 г. Это составило 0,4% от 
всех смертей в стране в 2017 г. Лидером причин смертности остаются сердечно-сосудистые 
заболевания. 

ТАСС 
 

Ошибочно начисленные пенсии оставят. Конституционный суд поставил точку в 
непростом вопросе  
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Если россиянин получил начисленную по ошибке пенсию, Пенсионный фонд России 
(ПФР) в ряде случаев не имеет права требовать ее возврата.  

В постановлении Конституционного суда от 26 февраля 2018 г. №10-П отмечается, что в 
российское законодательство должны внести изменения, которые запрещают ПФР требовать 
с граждан возврата незаконно начисленной пенсии, сообщает сайт "Мои года".  

Ошибки в назначении пенсии возникают из-за неправильно оформленных бумаг, причем 
эти процессуальные оплошности делают не сами пенсионеры, а чиновники соответствующих 
органов. Потенциальными жертвами таких обстоятельств сегодня могут стать миллионы 
россиян. 

Когда гражданин приносит в ПФР выданный ему ворох справок, специалисты Фонда 
обязаны выявлять нарушения в заполнении документов. При этом сам факт начисления 
пенсии означает, что пенсионные документы в порядке. 

Ранее существовала практика, когда в случае обнаружения ошибки в документах ПФР 
требовал с пенсионера всю сумму выплаченной за эти годы пенсии, которая совершенно 
официально была назначена из-за ошибки самого Фонда. Однако в конце февраля 
Конституционный суд поставил точку в этой запутанной ситуации. 

Суд запретил ПФР взыскивать с россиян суммы выплаченной пенсии на основании 
выявленных ошибок, которые они не совершали: если со стороны пенсионера нет подлога, то 
нет и основания для взыскания денег. 

Конституционный суд подчеркнул, что россияне не должны страдать от ошибок, 
допущенных чиновниками во время получения необходимых документов для начисления 
пенсии. 

Решения КС вступают в силу с момента опубликования, и им должны руководствоваться 
в похожих спорах суды всех уровней. Однако территориальные органы Пенсионного фонда 
наверняка по-прежнему будут обращаться в суд, так как они руководствуются законами, пока 
не измененными Госдумой, поясняет URA.RU. 

«Утро» 
 

Платная медицина и образование провоцируют низовую коррупцию. Несправедливость 
властей оправдывает нарушение закона, считают россияне 

Бытовые взятки «среди своих» россияне не считают коррупцией или вообще чем-то 
предосудительным. В то же время коррупция чиновников считается недопустимой и 
преступной. Такое противоречие в отношении к коррупции социологи объясняют негативным 
отношением граждан к несправедливым действиям государства, которое заставляет 
население платить за «бесплатное» образование и медицину и которое совершенно 
незазорно обманывать. Исследование о неформальных платежах в образовании и медицине 
представили специалисты Левада-Центра в кудринском Комитете гражданских инициатив 
(КГИ). 

Около 55% наших граждан констатируют наличие тех или иных неформальных 
отношений в общественной жизни, говорит руководитель отдела социокультурных 
исследований Левада-Центра Алексей Левинсон. Отметим, сам опрос по восприятию 
гражданами коррупции социологи проводили еще в 2017 году среди 1570 человек. Но 
подробный анализ полученных данных они представили вчера в КГИ. 

Больше половины граждан РФ сталкиваются с той или иной формой коррупции (или так 
называемых неформальных отношений), они не слишком это осуждают. Можно даже сказать, 
что граждане смирились с коррупцией и пытаются извлечь из нее какие-то выгоды для себя.  

В большинстве своем граждане РФ соглашаются дать взятку в больнице или учебном 
заведении, но при этом резко отрицательно в целом относятся к коррупции в стране. «Мы 
полагаем, что «право на бесплатное образование» и «право на бесплатную охрану здоровья» 
почитались и почитаются россиянами как права прирожденные и неотъемлемые. 
Исследования, проводившиеся с начала 1990-х годов, когда начались либеральные реформы 
во многих областях жизни, показали, что вообще рыночные отношения были встречены 
настороженно. Но когда были введены элементы платности в образовании и 
здравоохранении, это вызвало в массовых слоях общества очень резкую негативную 
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реакцию», – рассказывает Левинсон. Платность же, пришедшая с реформами 90-х, 
есть, согласно этой идее, нарушение исходного и справедливого порядка вещей. 

При этом виноватым в этой несправедливости граждане считают в первую очередь 
государство. «Во взаимоотношениях с государством по части здравоохранения и 
образования россиянин априорно считает государство, отобравшее два главных бесплатных 
блага, неправым. Идя на неформальную плату, на взятку работнику образования или 
здравоохранения, этот субъект может считать, что на это нарушение закона его толкнуло 
государство, которое само совершило дело неправое, создав эту ситуацию платности», – 
подчеркивает социолог. То есть, сообщает он, взятка по-прежнему оценивается негативно, но 
вина за это деяние снимается с взяткодателя и переносится на систему. 

Заметим, что восприятие свойских отношений в различных госучреждениях оказывается 
неоднородным. К примеру, самыми погрязшими в коррупции граждане считают сегодня 
российские больницы – здесь о наличии неформальных связей сообщает свыше 40% 
респондентов. Чуть меньше в поликлиниках – 36%. 

В целом россияне недовольны тем, как сегодня устроена и работает система 
здравоохранения и медпомощи, рассказывает Левинсон. «Они недовольны разделением на 
медпомощь по обязательному и добровольному медстрахованию (ОМС и ДМС) или по 
разовой оплате. Пространство медучреждения, пространство медицины оказывается для 
пациентов фундаментально чужим», – говорит он. 

Попытка преодоления этого отчуждения возлагается сегодня на компьютеризацию 
медобслуживания. Однако среди населения эта перспектива энтузиазма не вызывает. По 
мнению респондентов, компьютеризация станет дальнейшим развитием формального 
отношения к больным, а не включением неформальных отношений в предоставление услуги, 
на которые в обществе существует сильный запрос. 

Ситуация в образовании, по опросам социологов, выглядит несколько лучше. Так, лишь 
треть опрошенных жалуется на коррупцию в вузах. Однако свойские отношения в школах и 
детских садах волнуют россиян куда меньше – на такую проблему указывает лишь 15% 
граждан. 

Низкую озабоченность коррупцией в детских садах и школах социологи связывают с тем, 
что именно в этих учреждениях проявления неформальных отношений зачастую наиболее 
одобряются людьми. Ситуация с коррупцией в вузах сложнее. «В массовом сознании россиян 
с начала 1990-х в отношении высшего образования утвердилась идея, что теперь все 
платное. Появление частных вузов, появление платных мест в госвузах, разнообразные 
формы взимания платы за поступление – от формально законных до откровенно незаконных 
– все это покрывалось единым представлением о том, что теперь для того, чтобы ребенок 
учился, нужны большие деньги», – рассказывает Левинсон. 

Граждане просто смирились с низовой коррупцией, потому что иначе решить важные 
жизненные проблемы у них никак не получается, говорят эксперты «НГ». «Вот вроде бы есть 
полис ОМС, но все понимают: если будешь уповать на бесплатные услуги, то тебя так 
залечат, что живым из больницы не выйдешь», – говорит профессор Академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Татьяна Иларионова. При этом она напоминает, что и 
сама система здравоохранения сегодня выведена из равновесия. «Никакие поступления 
высокотехнологичной техники не спасают, потому что врач есть врач – он и никто другой 
ставит диагноз и назначает лечение. И если нет заинтересованности у врача нормально, 
спокойно работать, честно выполнять свой долг, – то вот и почва для коррупции. А пациенты 
это видят, понимают, раскошеливаются», – говорит она, подчеркивая, что схожие процессы 
протекают и в системе образования. 

Причину популярности низовых неформальных отношений эксперты видят в том числе и 
в непродуманной социальной политике властей. «Государство никак не может определиться: 
за что же гражданин должен платить, а за что нет. Наше государство имеет перед глазами 
романо-германский и англосаксонский примеры, стоит на развилке, мучаясь от 
нерешительности, куда же идти. Романо-германский путь – это путь жестко выстроенной 
страховой медицины, за работой которой зорко следит власть. Англосаксонский – гражданин 
за все в ответе сам (платит – лечится, не платит – умирает)», – говорит Иларионова. «Для 
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России после бесплатной советской медицины и образования этот выбор платной 
модели приводит к большим политическим потерям. В результате мы получили гибридную 
медицину и гибридное образование. Ну и коррупцию как обязательное приложение ко всему, 
что существует по нечетким правилам», – резюмирует она. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Предвыборные дебаты оказались «скучной клоунадой» 

Сразу несколько кандидатов в президенты высказали недовольство нынешними 
предвыборными дебатами. В том числе это сделала кандидат Ксения Собчак, не так давно в 
ходе дебатов плеснувшая стакан воды в лицо другому кандидату – Владимиру 
Жириновскому. Чем не нравятся людям дебаты, и как стоило бы их изменить? 

Соискательница президентского поста Ксения Собчак («Гражданская инициатива») в 
понедельник проанонсировала собственную независимую площадку для теледебатов с 
конкурентами. «Сегодня мы начинаем готовить предложение по независимой площадке, 
которую мы предложим всем кандидатам. Все независимые СМИ смогут снимать это в 
прямом эфире, – цитирует Собчак РИА «Новости». – На этой площадке я предлагаю провести 
дебаты «один на один».  

Собчак сделала такой анонс, покидая совещание кандидатов и их представителей в 
Центризбиркоме, которое как раз и было посвящено формату дебатов. «Я покинула это 
совещание, потому что понятно, что это совершенно не конструктивная позиция», – цитирует 
ее ТАСС. По словам Собчак, за сохранение нынешнего формата выступили Максим Сурайкин 
и представители Сергея Бабурина, Григория Явлинского и Бориса Титова.  

Ее соперник и один из главных оппонентов Владимир Жириновский (ЛДПР) тоже ушел со 
встречи. «По жалобам кандидаты собрались, как нам изменить формат дебатов. Сейчас 
прошло совещание, ни до чего не договорились», – посетовал он.  

Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов и вовсе заявил, что ему стыдно за 
кандидатов в президенты, принимавших участие в текущих дебатах. Дебаты он называет 
«клоунадой». Сам Миронов в президенты, впрочем, не баллотируется.  

«Собственные дебаты незаконны и не предусмотрены нашим законодательством. Кроме 
того, не нужно в принципе переоценивать эту форму предвыборной агитации», – заявил 
газете ВЗГЛЯД профессор НИУ ВШЭ Олег Матвейчев.  

«Дебаты появились в США, и там все это носит характер шоу, которое направлено на 
неопределившийся электорат. У нас другая политическая система, мы не относимся к 
политикам как к шоуменам, у нас власть неразрывно связана с вопросом выживания 
государства и народа, а в США политика сродни развлечениям вроде спорта или цирка, – 
считает Матвейчев. – Но если уж как-то пытаться привести в порядок наши дебаты, 
необходимо сделать следующее. В идеальном варианте необходимо, чтобы у кандидатов 
был большой временной простор, допустим, по 15 минут для подробного представления 
собственной программы».  

«Далее: нужно, чтобы ЦИК вместе с известными общественниками подготовил список из 
20–30 вопросов, своего рода анкету. «Как вы собираетесь поднять рождаемость?», «Как 
правильно поступить с Крымом?», «Как понизить смертность?» и так далее. И вот если 
сформулировать 20–30 конкретных вопросов, кандидат не смог бы увильнуть от дачи ответов 
на них. Такая система позволила бы сравнивать ответы кандидатов и четко видеть разницу 
между ними во время дебатов», – предложил Матвейчев.  

«А то у нас сейчас как? Каждый выходит, несколько минут покричал «Я против 
коррупции», «Я за русский народ» и так далее», – сказал Матвейчев.  

Похоже, спикеров подобрали на вокзале  
Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев предупредил, что у него двойственное 

отношение к предложению Собчак. «Дебаты в своем нынешнем формате – это посмешище. 
Мало того, что не все кандидаты в них участвуют, так еще и многие присылают вместо себя 
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черт знает кого! Такое впечатление, что этих представителей вчера на вокзале 
подобрали», – негодовал Лебедев в интервью газете ВЗГЛЯД.  

«Так еще и сам формат – это не дебаты, а урок в школе. Учитель дает каждому из 
учеников изложить политику страны по глобальным вопросам всего за три минуты! Вот когда-
то, во время прошлых выборов, у Соловьева в эфире были настоящие дебаты. Там дрались, 
ругались, но они шли один на один, хватало времени, чтобы полностью высказаться. Я 
считаю, что в таких условиях Владимир Вольфович как политик с 30-летним стажем и с 
узнаваемостью 80% в нашей стране не должен был бы участвовать в таких дебатах», – 
сказал он.  

Впрочем, Лебедев дал понять, что как партиец будет приветствовать участие лидера в 
том числе и в дебатах на личной площадке Собчак. «Я уверен, что Владимир Вольфович 
никогда не откажется ни от одного предложения выйти на дебаты, кто бы и в каком бы 
формате их бы ни устраивал. Тем самым показывается сила партии. Страх перед дебатами 
выдает слабость кандидата», – заявил Лебедев.  

Пресс-секретарь КПРФ Александр Ющенко не исключил и участия Павла Грудинина в 
подобных дебатах. Правда, он оговорился, что необходимо будет уточнить их статус с точки 
зрения законодательства о выборах. «Разумеется, Павел Николаевич готов выступать в 
формате один на один, он же сам этого недавно и требовал. Если это будет в рамках таких 
дебатов, как во всем мире, то конечно. Это нам интересно, вопрос только в технической 
реализации, – сказал Ющенко газете ВЗГЛЯД. – Мы готовы и на наших площадках 
встречаться. В том числе с теми кандидатами, у которых имеется полноценная собственная 
позиция, такими как Жириновский и Собчак».  

Кандидат в президенты Сергей Бабурин («Российский общенародный союз») 
положительно отозвался о дебатах, к примеру, на телеканале ТВЦ. «Я не знаю, до чего 
сегодня договорились у Памфиловой, но на всех остальных программах – это не дебаты, а 
пресс-конференции коллективные. Но что-то улучшать при том минимуме времени, которое 
выделено кандидатам, уже поздно», – заявил он газете ВЗГЛЯД.  

«Сегодняшние дебаты переживают кризис. По сути, там нет столкновения, но есть 
скучные вопросы, а также попытка говорить о том, что интересно ведущему, а не кандидатам 
и зрителям. Не хватает остроты, – сказал газете ВЗГЛЯД президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. – Дебаты возвращают нас на уровень провинциального 
телевидения 80-х годов. Нужны столкновения, нужны острые вопросы, а роль ведущего при 
этом должна быть абсолютно технической».  

Напомним, на прошлой неделе и Жириновский, и Собчак раскритиковали формат 
дебатов, сравнив его со школьным уроком и пожаловавшись, что им не дают спорить друг с 
другом.  

В четверг Грудинин не вытерпел и вовсе бросил дебаты. «То, что происходит, – это не 
дебаты, это базар, крики с места. Дебаты – это когда ты споришь с соперником. Вопросы и 
ответы – это интервью. И зачем мы по часу стоим здесь, хотя у нас шесть минут, 
необъяснимо никому», – возмутился Грудинин в эфире Первого канала и покинул студию на 
глазах у зрителей.  

Выборы президента пройдут 18 марта. На пост президента претендуют действующий 
глава государства Владимир Путин (самовыдвижение), а также Сергей Бабурин (партия 
«Российский общенародный союз»), Павел Грудинин (КПРФ), Владимир Жириновский 
(ЛДПР), Ксения Собчак («Гражданская инициатива»), Максим Сурайкин («Коммунисты 
России»), Борис Титов (Партия роста), Григорий Явлинский («Яблоко»). 

Взгляд 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.03.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 57, 10  ▲ 0, 44 

EUR 70, 17 ▲ 0, 70 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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